

ME 17-28

# IDEAS

**A 30 años de la muerte en Bolivia de Ernesto "Che" Guevara, este chileno protagonista de más de un episodio oculto por décadas desentierra sus recuerdos y cuenta uno de los secretos celosamente guardados que explica cómo el diario de campaña del "Che" es arrebatado a sus captores, llega a Chile y luego es enviado a La Habana.**

Manuel Cabieses Domínguez tiene 63 años, mide poco menos de dos metros, luego de ser detenido estuvo casi diez años clandestino en Santiago, y dirige desde 1965 la revista Punto Final, Consejero nacional del Colegio de Periodistas, con Augusto Olivares, Mario Díaz, Carlos Jorquera y Hernán Uribe es parte de una generación nueva del periodismo nacional. Hoy, junto a Andrés Belloso, Hernán Montenegro y varios narradores y militantes de izquierda integra el Foro por la Democracia. Antes fue miembro de la Falange Nacional, formado en la militancia de los grupos opositivos que conducía Jaime Castillo Velasco, que hoy resalta como elementos claves de su visión humanista y comprometida. Es el año del "Che", recuerda, y empieza una serie de años que comienzan su cuenta.

Junto a él, cuenta que así como él usó la visión a la historia del diario, también participó en la salida de Bolivia de los cinco sobrevivientes de la guerrilla del "Che", integrados por tres cubanos cuyos nombres de guerra eran "Benigno", "Tombo" y "Urbaño", y dos bolivianos, luego que un día dos jóvenes de ese país golpearon a la puerta de su casa pidiendo ayuda de la izquierda chilena para pasar a estas sobrevivencias. Pero no fue la izquierda chilena la que respondió, recuerda Cabieses, sino el entonces senador Salvador Allende, quien luego de indicar que los guerrilleros debían llegar hasta la frontera con Chile y pedir asilo, lo acompañó en parte del viaje que los condujo a La Habana.

Tres años es que todos los caminos de la izquierda revolucionaria del continente conducen a Cabieses y su equipo. Por ahí, el propio padre del "Che", luego de cruzar, llega a Chile, en 1971, y aquí convive nuevamente, alojado como fomentado hasta el momento Cabieses.

**P**ARTAMOS con el Che a 30 años de su muerte. ¿Cuál es la importancia de rescatar hoy su figura?

—Es innegable que el Che Guevara es una de las figuras más importantes de la historia latinoamericana contemporá-



Periodista Manuel Cabieses

## La historia inédita del diario del Che

FARIDE ZERÁN

na, junto a Fidel Castro, y su quehacer se espesera con la gesta de nuestros libertadores, y adquiere esas dimensiones con la singularidad de la personalidad y de la historia específica del Che. Para mucha gente representa una gran figura de la lucha libertadora de América Latina, algunos la sienten desde la izquierda, y otros desde otras posiciones ideológicas, pero todos concuerdan en el respeto y la admiración a un hombre que siempre fue consecuente.

—El Che, como Evita Perón y Carlos Gardel, representa los mitos que logran traspasar las fronteras de este continente. ¿Por qué particularmente el Che, que es asesinado el año 1967, luego de formar la guerrilla en Bol-

ivia, en una gesta que no es victoriosa sino que está marcada por la derrota?

—Si nos remitamos a esos mismos nombres, vemos que se trata de personajes que de alguna manera fueron derrotados. Y, si analizamos los grandes nombres de la historia de la humanidad, desde el propio Jesucristo, se trata de hombres y mujeres que sufrieron grandes derrotas. En el caso de Gardel, suero joven y su plena carrera artística, al igual que Eva Perón, interrumpiendo abruptamente su lucha política, como el Che y también Bolívar. Quizás un ingrediente específico de nuestra manera de ser latinoamericana sea adscribir sobre todo a aquellas personas que han luchado por algún ideal, y que no han logrado

alcanzarlo plenamente en vida. Pero ha sido tan trascendente su paso por la vida, que conquistas la adhesión de muchos para prolongarla en el tiempo.

—Pero el Che de los 60 tiene una concepción claramente política, con el se juega una vía que es la teoría del foco y la guerrilla, una opción que incluso es resistida y atacada por sectores de la propia izquierda, como los comunistas, concretamente el PC boliviano y su dirigente Mojae, a quien el Che amara en su diario. Sin embargo, pareciera que la historia se encargó de bucar todo aquello, y hoy estamos ante un mito con el que nadie discrepa. ¿Por qué?

—No sólo en su diario el Che hace una crítica muy dura al PC boliviano y, sobre todo, a su secretario general, Mario Mojae. También hace una crítica al PC chileno por una publicación que había hecho en estos días hablando de esta persona que sólo a hacer; en esos momentos no se sabía exactamente dónde estaba, pero se sabía que estaba luchando en alguna parte del mundo. Hay que recordar que el Che es uno de los primeros dirigentes revolucionarios marxista-leninistas que tiene una actitud crítica sobre lo que hoy llamaríamos los socialistas reales. En el discurso del Che en Argentina, hay una crítica muy bien hecha a los errores y temas del socialismo real. Ese aspecto es muy importante por la influencia que tiene en la nueva corriente de la izquierda mundial y latinoamericana que nace a veces de los propios partidos comunistas, y que plantea una posición crítica respecto a esos partidos. El Che es uno de los precursoros de ese pensamiento crítico, y su concepción de socialismo planteada en su obra El socialismo y el hombre en Cuba, o en otras reflexiones, discurre de todo aquello, sin desconocer los valores que ese socialismo tenía.

—¿Significa que el Che refleja la utopía socialista en toda su dimensión?

—Sí, en lo sustancial el renova el origen de la idea socialista, profundamente humanista, democrática, libertaria. Por eso tuvieron tanta repercusión en lo que se llamó la izquierda revolucionaria.

—¿Y eso que hoy tiene vigencia ese pensamiento?

—Creo que sí, pero no quiero decir que los textos del Che tienen que ser libros de cabecera de los revolucionarios de hoy y leerse como leíamos nosotros a Lenin, Marx, etcétera, como una especie de Biblia para hacer exactamente lo que allí se dice. No. Hoy hay que entenderlo en el contexto en que fueron planteadas sus ideas, rescatando lo esencial: un socialismo que privilegia al hombre por sobre todo. Eso evidentemente está vigente.

—Vamos a los puntos concretos que lo llaman al Che. Uno de ellos es la historia del diario, que no ha sido revelada completamente. ¿Cómo y por qué, una vez muerto el Che, su diario llega primero a Chile, y concretamente a sus manos?

—El Che muere en octubre de 1967. En enero del 68, llega a Chile un abogado de Cochabamba llamado Víctor Zanier, amigo personal de Antonio Arguedas Mondrera, ministro del Interior de Bolivia en ese momento. Zanier llega a Santiago y toma contacto con Hernán Uribe, que era miembro del consejo de redacción de la revista Punto Final, y que en el año anterior, a fines del 67, lo había conocido en Bolívar, al igual que yo, pero un poco antes, cuando

## La historia inédita del diario del Che [artículo] Faride Zerán.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Autor secundario: Zerán, Faride, 1949-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La historia inédita del diario del Che [artículo] Faride Zerán. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile